

Sagamos nommé Chkoudun homme de grand credit, duquel i'ay fait honorable mêtion en mon Histoire de la Nouvelle-Frâce, par ce que je l'ay veu sur tous autres aymer les François, & qu'il admiroit nos inventions au pris de leur ignorance: mêmes que s'estant quelquefois trouvé aux remontrances Chrétiennes qui se faisoient par-de là à noz Frâçois par chacun Dimanche, il s'y rendoit attentif, encores qu'il n'y entêdist rien: & davantage avoit pendu devant sa poitrine le signe de la Croix, lequel il faisoit auffi porter à ses domestics & avoit à nôtre imitation planté vne grande Croix en la place de son village dit *Oigoudi*, sur le port de la riuere faint Iehan, à dix lieuës du port Royal. Or cet homme avec les autres, a esté détourné d'estre Chrétien par l'avarice maudite de ce mauvais François que i'ay touché ci-dessus, lequel ie ne veux nômer pour cette heure pour l'amour & reverence que ie porte à son pere, mais avec protestation de l'eterniser s'il ne s'amende. Celui-là, di-ie, pour attraper quelques Castors de ce Sagamos [24] Chkoudun, l'alla en Iuin dernier fuborner, apres s'estre euadé des mains dudit Sieur de Poutrincourt, disât que tout ce qu'icelui Poutrincourt leur difoit de Dieu n'estoit rien qui vaille, qu'il ne le falloit point croire, & que c'estoit vn abuseur, & qu'il les feroit mourir pour avoir leurs Castors. Je laisse beaucoup de mechans discours qu'il peut avoir adjouté à cela. S'il estoit de la Religion de ceux qui se difent Reformez ie l'excuserois aucunement: mais il môtre bien qu'il n'est ni de l'une, ny de l'autre. Si diray-ie toutefois qu'il a fujet de remercier Dieu du dâger où il s'est veu en nôtre voiage. Ce Sagamos pouvoit estant Chrétien en rêdre bon nombre